DEUXIÈME PARTIE

Analyse de deux documents en histoire

Les défis et débats de la gouvernance européenne depuis les années 2000

Consigne : replacez les documents dans leur contexte, puis montrez les défis auxquels est confrontée l'Union européenne depuis le début des années 2000 et les débats qui en découlent.

<u>Document 1</u>: Extraits du discours d'Herman Van Rompuy (alors Premier Ministre belge) le 19 novembre 2009 lors de sa nomination en tant que premier président du Conseil européen (pour une période de 2 ans et demi).

[...]

« [FR]* Nous vivons une période exceptionnellement difficile : la crise financière et les effets dramatiques sur l'emploi et les budgets, la crise climatique qui menace notre survie. Une période d'angoisse et d'incertitude et de manque de confiance. Et pourtant les problèmes sont surmontables avec un effort conjoint dans nos pays et entre les pays. [...]

[FR] Si je veillerai à ce que toutes nos délibérations se concluent sans vaincus, il faut pour cela que les institutions fonctionnent de façon optimale. Après le trajet douloureux du Traité de Lisbonne, je pense que nous disposerons dès le 1^{er} décembre d'un nouveau cadre institutionnel et de nouvelles règles pour longtemps et même pour très longtemps. Le débat institutionnel est clos pour une longue période. Je souhaite faire fonctionner ce cadre et ces règles librement choisies par tous nos gouvernements. Je le ferai en concertation permanente avec le Président de la Commission et du Parlement européen dans un souci constant d'équilibre entre les institutions.

[...] [EN] Le Traité a chargé le Président permanent du Conseil européen d'une responsabilité particulière. En matière de politique étrangère, il représentera l'Union à son niveau et en sa qualité. Je serai donc présent aux réunions des Sommets avec nos partenaires dans le monde, et je présenterai les positions que le Conseil aura approuvées. Ainsi notre position dans le monde, notre sécurité et notre prospérité pourront bénéficier d'une présence institutionnelle plus forte. Je compte aussi sur le Président de la Commission pour assumer un rôle analogue dans les domaines autres que la Politique Etrangère et de Sécurité Commune.

[EN] L'Union européenne est un acteur économique de poids, représente un demi-milliard d'hommes et de femmes et est porteuse d'un projet de société où solidarité et créativité sont essentielles. L'Europe est une union de valeurs. C'est pourquoi nous avons la responsabilité de jouer un rôle important dans le monde. Ce monde n'a pas d'avenir sans un grand nombre de nos valeurs. D'ailleurs, j'espère que notre union s'élargira encore les prochains 2 ans et demi à des pays qui bien sûr remplissent les conditions. » [...]

* Certains passages du discours ont été prononcés en français [FR], d'autres en anglais [EN], d'autres encore en néerlandais.

Source : Conseil européen - Communiqués de presse -

Discours d'acceptation de Herman Van Rompuy à l'occasion de sa nomination au poste de premier Président permanent du Conseil européen

http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms_data/docs/pressdata/fr/ec/141217.pdf

Document 2 : Prospectus du UKIP pour les élections européennes du 4 juin 2009

Traduction:

« Communication électorale du *UKIP* de Londres DITES NON A l'UNION EUROPÉENNE Le 4 juin, votez *UKIP* Parti pour l'Indépendance du Royaume Uni

Traduction:

Dites non à un versement de 40 millions de Livres Sterling par jour à l'Union européenne Dites non à une immigration de l'UE sans limites Dites non au contrôle de l'UE sur nos vies »



Source: https://electionleaflets.org/parties/PP85/uk-independence?page=20

Le UKIP (Parti pour l'indépendance du Royaume-Uni) est un parti politique britannique qui a milité pour la sortie du Royaume-Uni de l'Union Européenne. Sur ce prospectus, un montage a été réalisé à partir d'une photo de Winston Churchill, premier ministre britannique pendant la Seconde Guerre mondiale.

18HGSCMLR3 Page 4/4